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香港文匯報訊（記者 楊佩韻）3年一

屆的環球帆船賽Volvo Ocean Race昨日

於西班牙阿利坎特(Alicante)啟航，7艘

帆船會橫跨 12個城市、4大洋及 5大

洲，環球航行45,000海里，最後於明年

6月底在海牙煞科。今屆賽事新設香港為

其中一個分站的主辦城市，各帆船料在

明年1月20日抵港。為迎接有關盛事，

本港將於明年1月17日至31日舉行「帆

船嘉年華」，市民可於啟德跑道公園坐

上一比一的仿造帆船外，更可以近距離

迎接7艘帆船抵港一刻，當中有香港參

賽水手莫俊傑，他主要負責氣象和領

航。

啟德嘉年華喜迎帆船賽
環球賽事增港分站 7艘帆船明年初「殺到」

Volvo Ocean Race是全球三大帆船賽事之一，每3年舉辦1次，今屆是第十三個賽季。7艘帆
船將比賽逾8個月，所有參賽帆船規格相同，選
手們要靠戰術及技術爭勝，他們要在12個城市比
賽，每一個城市排名所得分數會累積，最終總得
分者較高為勝，但沒有任何獎金。在抵達下個城
市的25天海上生活期間，選手們只能靠急凍乾糧
維生，大會料12個城市將合共吸引300萬人次參
與，當中包括香港。

港水手參賽 負責氣象領航
今屆賽事除了本港首次成為主辦城市，亦有本
港水手參賽，新鴻基/ Scallywag船員兼賽事唯一
香港水手的莫俊傑，是氣象和領航團隊的其中一
員，主要負責岸上和海上的導航工作。
他表示，去年曾以技術員、舵手和領航員的身
份挑戰中國海帆船賽，最終總成績為第三名，而
今次參與國際帆船活動，料複雜性和挑戰性將是
另一層次。
他解釋，他要引領船隻在安全的水域航行，因

為此賽事在過去曾發生意外，亦要對天氣和水流
有很好的觀察力，按即時情況作出最佳判斷。
至於明年1月17日至31日，啟德跑道公園將會

舉行「帆船嘉年華」，內有現場音樂表演及其他
娛樂活動，市民能坐上一比一的仿造帆船及在帆
船船塢親睹7艘帆船維修的過程等。
嘉年華協辦機構民政事務局及香港帆船運動總

會昨日舉行倒數活動，香港帆船運動總會副會長
Charlie Manzoni表示，望賽事能夠提高社會對帆

船運動的熱情，並推動運動的蓬勃發展。
昨日活動亦請來上屆有參與Volvo Ocean Race

的鄭英傑分享心得，他表示，很記得上屆帆船前
往三亞時有一定優勢，但船內器材突然失靈要停
船維修，當知道對手步步迫近壓力很大，幸好最
後在三亞賽事取得冠軍，比賽總成績為第三名。
他續說，有時遇到極端天氣及迷茫時，會反問

自己「點解會在大海？」但認為出了船也要上
岸，也幸好最後得到不錯成績。

■袁國禮(左二)、徐德義(左三)及陳沛然(中)出席由
香港眼科醫學院及香港眼科學會舉行的《全城關注
眼瞼健康 傳媒及公眾教育活動日》。

香港文匯報訊（記者文森）內地今年至今仍未發
出任何大閘蟹供港批文，食物及衛生局局長陳肇始昨
日表示，留意到市面上有來歷不明的大閘蟹出售，稱
相關部門將加強抽驗及檢查以確保食物安全。
內地早前公佈供港大閘蟹註冊養殖場的更新名

單，但陳肇始指出，食物安全中心至昨日仍未有接
獲任何從內地入口大閘蟹的文件。
不過，市面上仍然有聲稱是來自內地的大閘蟹出

售，陳肇始稱食安中心與海關在聯合行動中亦有發
現相關情況，稱食安中心會從食物安全的角度加強
抽查和檢驗。
根據目前機制，向本港進口大閘蟹需要有衛生證

明書，食安中心一般會要求入口商先提供小量的大閘
蟹先作檢驗，待檢驗合格後再入口其餘的大閘蟹。
陳肇始指出今年暫時只有來自台灣和日本的大閘蟹

是按正規程序經食安中心檢驗證明沒有問題後進口。
另外，早前有團體向特首林鄭月娥請願，要求政府
引入可以醫治罕見病的藥物，陳肇始表示醫院管理局
正繼續與有關藥廠保持溝通，重申今年的施政報告中
已經提出措施支援患有不常見疾病病人，稱醫管局會
加快檢討關愛基金項目中對治療不常見疾病藥物的資
助範圍及病人藥費分擔機制，預計明年檢討完畢後會
推出改善措施。

眼瘡常復發 或是脂腺癌

警派傳單籲行山友小心山賊

香港文匯報訊（記者文森）漁農自然
護理署計劃於本年底前移走郊野公園所
有山徑的垃圾桶，有環保組織早前進行
調查，發現逾80%受訪者支持計劃，但
當中有一半人認為應分階級實施。漁護
署助理署長（自然護理）陳堅峰表示，
他們於兩年前已推出先導計劃，又指市
民已培養「自己垃圾，自己帶走」的習
慣，故預計於本年底將收回所有於遠足
徑及郊遊徑的垃圾桶。

逾80%網民支持計劃

綠色力量於本年9月22日至10月9日
進行香港郊野垃圾網上調查，收回303
份問卷。結果顯示，逾80%受訪者支持
計劃，但當中有一半人認為應分階級實
施。此外有一半受訪者反對移除露營及
燒烤地點的垃圾桶。
調查亦發現，最多受訪者郊遊時製造
的垃圾，依次是食物包裝、紙巾和膠

紙，分別佔70%、68%及49%。每人平
均在郊遊時會製造1件至兩件垃圾。
約半數人會將垃圾帶離郊野丟棄，半

數則掉進郊野垃圾桶，情況與去年調查
結果相近。
陳堅峰表示，他們早於2015年已推出
有關先導計劃，分階段試驗移除部分山
徑垃圾桶，而且成效不錯，顯示郊遊者
已培養「自己垃圾，自己帶走」的習
慣，又預計於本年底將收回所有於遠足

徑及郊遊徑的垃圾桶，形容「不會走回
頭路」。
至於會否移除露營及燒烤地點的垃圾

桶，陳堅峰表示，會分階段按情況再作
考慮。他又指，未來垃圾桶移走後，會
加強檢控。
綠色力量高級保育經理呂德恒指出，

每名受訪者或每次於郊野製造的垃圾雖
不多，但累積起來便不是小數目，且在
郊野遺下食物，容易令野牛或猴子誤
食，影響牠們的健康和生活習性。
他建議市民於郊遊時將垃圾帶走，從

源頭入手，避免製造垃圾。

郊遊徑所有垃圾桶料年底收回

香港文匯報訊（記者莊禮傑）秋高
氣爽，是行山遠足的熱門季節，西九
龍總區警察機動部隊聯同警犬隊昨日
出動約100人，在鷹巢山自然教育徑
一帶進行代號為「潛龍」的反罪案行
動，包括巡邏及向行山市民派發傳
單，呼籲注意防盜和遠足安全。有市
民表示曾在山徑上看見一些奇怪的可
疑帳幕，希望警方可以加強巡邏。
西九龍總區警察機動部隊陳偉華表
示，行動因應現時屬遠足時節，為針
對總區內鄰近山邊及郊野地區的「搵
快錢」罪案，包括爆竊及行劫等罪
案，他指出，本年總區內行山劫案及
鄰近山邊爆竊案各有一宗，近年相關
罪案沒有上升趨勢。
昨日反罪案行動分為兩階段：人員
首先在區內接近住宅的山邊及郊野地

區進行大規模反罪惡巡邏，截查可疑
者及搜查可用作匿藏的地點，並向行
山者派發防止罪惡宣傳單張，提醒他
們注意郊野安全。
其後針對鄰近山邊的住宅區，向居

民及物業管理處派發單張，發放預防
罪案信息。
陳偉華提醒市民，出發行山前應通

知親友行程路線及時間表以便照應，
亦應盡量使用主要路徑，及盡量在入
黑時完成行程，另外也應避免獨自行
山，最好與朋友結伴同行，切勿攜帶
大量現金及貴重財物。
陳偉華說，如市民在郊野發現任何

可疑人，應保持距離及立即報警；若
不幸遇劫則應保持鎮定，並留意賊人
的特徵及逃走方向，於安全情況下盡
快報警求助。

市民謝先生一星期行山一次，指雖
然未試過遇上罪案，但也會提高警
惕，如見到陌生人會盡量遠離，亦會
帶同行山杖作自衛用途，此外他又會
與太太結伴同行，認為會更加安全，
及帶同寵物犬，指一旦發生事故也希
望可以嚇走賊人。
他希望警方可以加強行動，假期以

外也巡邏山徑。

毅行者：山徑見過可疑帳幕
梁先生為參加「毅行者」，現時逢

周末會與友人到山徑練跑，指現時郊
野範圍的治安可以接受，但也有想過
可能會遇上賊人，因此不會帶備太多
現金。他指曾在山徑上看見一些奇怪
的可疑帳幕，希望警方可以加強巡
邏。

香港文匯報訊（記者文森）警方俗稱O記的「有
組織罪案及三合會調查科」在 7月新增專組「D
組」，其中一個功能是處理公眾活動引發的罪行。保
安局局長李家超昨日表示，警方是總結旺角騷亂等調
查經驗後，決定成立專責隊伍，調查相類案件。
李家超表示，警方有組織罪案及三合會調查科原有

編制分成三個調查組，以往一些大型公眾活動示威、
遊行，如果涉及刑事罪行，像旺角騷亂般，警方會
在 O 記不同隊伍或總區重案組調動人手調查。他續
說，警方總結了旺角騷亂等調查經驗後決定在 O 記
增設一支調查隊，據了解，7月正式成立的「D組」
編制共有43人，由一名警司率領，轄下有兩名總督
察及4名督察等，一共分成四小隊。「D組」除了處
理大型公眾活動，亦會專責處理反恐以及大型災難，
例如南丫海難的調查工作。
李家超強調，新組集結了「旺角暴動」的經驗，雖

然也會與其他隊伍一樣處理有組織及嚴重罪案，但如
果有實際需要，如有大型活動所涉及的罪案，覺得需
要利用他們的經驗，警隊會按實際情況安排他們去調
查案件。

香港文匯報訊（記者文森）眼瞼出現微
粒或眼瘡往往會被忽視，但原來亦有可能
會影響視力，甚至是較常見於亞洲人的脂
腺癌的徵狀，眼科醫生提醒市民如發現眼
瞼位置持續出現腫塊、長期眼瞼發炎及懷
疑生眼瘡並經常復發就應及早求醫，而曾
患癌症及有家族病史的人更要加倍小心。
眼瞼皮脂腺癌是一種侵犯瞼板腺及附近
皮膚的少見癌症，患者是以年長人士居
多，他們的主要病徵可分為結節類型及表
面擴散類型，前者包括眼瞼上出現硬塊及
眼瘡，而後者則會出現不規則變化及與慢

性瞼緣炎相似。
香港眼科醫學院及香港眼科學會在2001

年至2015年間追蹤22名眼瞼皮脂腺癌患
者進行研究，發現患者由發病至確診時間
平均需時長達1年。以52歲的黃先生為
例，他在2011年已經有病徵，但亦拖延一
年才被確診。

不痛不癢 易忽視遲求醫
黃先生指出，自己最初發現右眼上眼瞼

有一粒好像沙的物體，但因為不痛不癢而
未有即時求醫，拖延了一個月才求診，醫

生最初診斷他眼瞼上的只是眼瘡，為他處
方藥膏及眼藥水，並吩咐他於睡覺前用暖
毛巾敷眼，但治療效果一直不理想，一年
後發現眼瘡變大，並感到眼球受壓，視力
受影響才再次求醫，最終發現其眼瘡屬惡
性眼瞼皮脂腺癌。
香港眼科學會秘書長李琬微指出，眼瞼

炎及眼瘡始終是較常見的疾病，不少患者
和醫生都會以藥物治療先行處理，再看看
用藥反應，稱一些病人誤以為紅腫較少、
餘下的腫塊不痛不癢就不覆診，最終引致
延誤醫治，提醒市民不能輕視不明腫塊的
危險性。
眼瞼皮脂腺癌較常見於亞洲人，但醫學

界暫時仍未完全理解眼瞼皮脂腺癌的成

因，不過就有臨床證據顯示，年長人士、
皮脂腺有非癌性腫塊、曾暴露於輻射，例
如曾接受放射治療、患有稱為Muir–
Torre綜合症或曾患有身體其他癌症的人
士，都有較高風險患上眼瞼皮脂腺癌，醫
生提醒市民如眼瞼位置持續出現腫塊、長
期眼瞼發炎及生眼瘡並經常復發等情況，
特別是使用藥物治療後也不能紓緩或持續
就應及早求醫。
香港眼科醫院駐院醫生林懿德表示，醫

生會先抽取組織進行活片檢查作確診，其
後透過正電子掃描檢查或其他各項檢查評
估患者是否屬於局部性疾病，稱眼瞼皮脂
腺癌除了可以透過手術切除及重建外，亦
可以冷凍療法、電療和化療等方式醫治。

■在 Volvo Ocean Race 環球帆船賽長達 45,000 海里的航程中，香港分站是12個分站中的第五個。
預計將於 2018 年 1月20 日星期六到達香港維多利亞港。 香港文匯報記者楊佩韻攝
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■警員向行山人士派發防止罪惡宣傳單張，提醒他們郊野安
全。 香港文匯報記者莊禮傑攝 ■警犬隊亦有參與行動。 香港文匯報記者莊禮傑攝

■警員向行山者派防止罪惡宣傳單張，提醒
他們郊野安全。 香港文匯報記者莊禮傑攝
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警汲旺暴經驗
O記增D組應對

離奇有售內地大閘蟹
港將加強抽驗保食安


